

►►► septembre, 17638 Haïtiens ont été arrêtés à la frontière par la police fédérale nord-américaine et texane. Les images d'un camp sordide sous un pont à Del Rio (Texas) et celles d'agents blancs juchés à cheval poursuivant des hommes noirs en fuite n'ont fait qu'ajouter une dimension symbolique à une crise humanitaire déjà insoutenable. ■

NICOLAS BOURCIER

HONDURAS



CHEF DE L'ÉTAT M^{me} Xiomara Castro
(élue le 28/11/2021, en fonctions le 27/01/2022)

SUPERFICIE 112 000 km²

POPULATION (HAB.) 10 millions

PIB (MD \$) 26,3

CROISSANCE 4,9 %

CHÔMAGE 5,9 %

MONNAIE lempira (0,036 €)

ÉMISSIONS DE CO₂ (T/HAB.) 1,0 (159^e)

Pour la première fois de son histoire, le Honduras a élu une femme à la tête de l'Etat, Xiomara Castro, 62 ans, la candidate du Parti Liberté et refondation (Libre, gauche). Elue en novembre avec 50 % des voix, elle rompt avec un siècle de bipartisme entre le Parti national (PN) – au pouvoir ces douze dernières années – et le Parti libéral. La participation a été la plus élevée de l'histoire récente du pays (presque 70 %).

La chef de l'Etat élue, qui prendra ses fonctions en janvier 2022, hérite d'un pays en crise perpétuelle depuis le coup d'Etat de 2009, qui a démis le président de gauche, Manuel Zelaya (2006-2009, mari de M^{me} Castro). L'impunité, les liens avec le crime organisé et la mauvaise gestion des conséquences des catastrophes naturelles et de la pandémie ont caractérisé les trois mandats consécutifs du PN depuis 2009.

« Tony » Hernandez, le frère de l'ex-président, Juan Orlando Hernandez (dit « JOH »), a été condamné en mars par un tribunal new-yorkais à la prison à perpétuité pour trafic de drogue. Le parquet américain a désigné « JOH » comme un « *allié puissant* » et un

complice de son frère, qualifiant le Honduras de « *narco-Etat* ».

L'explosion de la pauvreté et de la violence a poussé des dizaines de milliers de Honduriens à migrer vers les Etats-Unis. Selon l'Université nationale autonome du Honduras, la proportion de personnes vivant sous le seuil de pauvreté atteindrait 70 % en 2021, en hausse de 10 points par rapport à 2020. Après une chute de 9 % du PIB en 2020, la croissance ne devrait pas dépasser 4,9 %, selon le Fonds monétaire international (FMI). ■

ANGELINE MONTOYA

JAMAÏQUE



CHEF DE L'ÉTAT Elizabeth II

PREMIER MINISTRE Andrew Holness

SUPERFICIE 11 000 km²

POPULATION (HAB.) 2,9 millions

PIB (MD \$) 14,9

CROISSANCE 4,6 %

CHÔMAGE n. c.

MONNAIE dollar jamaïcain (0,005 €)

ÉMISSIONS DE CO₂ (T/HAB.) 2,5 (113^e)

Comme ailleurs dans les Caraïbes, les restrictions liées à la crise du Covid-19 ont fortement perturbé la Jamaïque, dépendante du secteur du tourisme à près d'un tiers de son économie. Moitié moins de visiteurs ont été enregistrés par rapport à l'année 2019. La pandémie due au coronavirus a également contrarié les efforts d'assainissement budgétaire des autorités locales qui ont tout de même réussi à faire passer une dette correspondant à plus de 140 % du PIB, il y a dix ans, à près de 100 %.

Malgré la confortable majorité législative du gouvernement travailliste, le premier ministre, Andrew Holness, a toutefois du mal à concrétiser ses ambitieux projets de développement de l'île. Le but fixé d'atteindre un tiers d'énergie électrique renouvelable en 2030 paraît difficilement atteignable. Et, six ans après la décriminalisation de la consommation de marijuana à des fins médicinales et spirituelles,